



Ministère de la Transition écologique et  
de la Cohésion des territoires

Monsieur Christophe BECHU  
Ministre de la Transition écologique et  
de la Cohésion des territoires

Hôtel de Roquelaure  
246 boulevard Saint-Germain  
75007 Paris

Metz, le 15 juillet 2022

**Objet : Demande de rendez-vous relative à l'adaptation des élevages au changement climatique pour améliorer le bien-être des animaux**

*Pièce jointe : Dossier de recommandations non-exhaustives relatives à l'élevage et au transport d'animaux en période de fortes chaleurs*

Monsieur le Ministre,

Notre association Welfarm – Protection mondiale des animaux de ferme, dont la mission est reconnue d'utilité publique, mène campagne depuis quelques semaines pour demander de protéger davantage les animaux d'élevage des vagues de chaleur, dans un contexte où celles-ci seront de plus en plus précoces, fréquentes et intenses en raison du changement climatique. Cette campagne est menée avec l'appui de la fédération d'associations France Nature Environnement, qui entend ainsi poursuivre sa mobilisation pour des élevages plus respectueux des animaux, dans le cadre de la transition vers un système agricole et alimentaire écologique, sain et résilient.

Parmi les enjeux prioritaires de votre mandat, figurent la planification écologique et l'adaptation des activités humaines aux effets du changement climatique. **Dans ce cadre, nos organisations demandent que le bien-être des animaux d'élevage soit pris en compte dans la politique du Gouvernement en matière d'adaptation au changement climatique et dans le plan national de gestion des vagues de chaleur.**

En effet, en décembre 2020, le Conseil général de l'alimentation, de l'agriculture et des espaces ruraux (« CGAAER ») a été chargé par le précédent ministre de l'Agriculture et de l'Alimentation, Julien Denormandie, de travailler à l'amélioration du dispositif national de « gestion des vagues de chaleur », notamment dans le secteur de l'élevage. Le rapport issu de cette mission révèle que les vagues de chaleur soumettent les animaux à des souffrances considérables, pouvant provoquer d'importantes surmortalités. La canicule de 2019 a en particulier provoqué une surmortalité de 40% dans les élevages de volailles et porcs.

**WELFARM - Protection mondiale des animaux de ferme**  
176 avenue André Malraux - BP 80242 - 57006 METZ Cedex 1  
Tél: +(33) 3 87 36 46 05  
Email : [courrier@welfarm.fr](mailto:courrier@welfarm.fr) - [www.welfarm.fr](http://www.welfarm.fr)  
Siret : 395 365 166 000 51

Association dont la mission a été Reconnue d'Utilité Publique par arrêté préfectoral du 16 avril 2010  
Déclarée au registre des associations du Tribunal d'Instance de Metz sous le volume 123 n°68  
Membre observateur de France Nature Environnement et d'Eurogroupe pour les animaux



Le rapport du CGAAER souligne la nécessité de mettre en œuvre des mesures préventives pour limiter les conséquences des fortes chaleurs en élevage, plutôt que d'adopter une approche exclusivement curative. Si nos organisations saluent cette volonté de prévenir les risques, nous considérons néanmoins que les mesures proposées, bien que nécessaires, sont insuffisantes pour pallier les effets du changement climatique. Nous regrettons par ailleurs que l'impact des canicules sur les poissons d'élevage soit oublié et qu'aucune évolution réglementaire ne soit envisagée pour le transport d'animaux vivants.

**Par conséquent, nous vous remercions de bien vouloir trouver ci-joint une liste de recommandations non-exhaustives élaborée à l'appui de notre expertise scientifique et de terrain.**

**Pour pouvoir échanger de manière approfondie sur nos demandes, nous sollicitons une audience avec vous, votre cabinet ou vos services dans les délais les plus courts.**

Dans cette attente,

Nous vous prions de croire, Monsieur le Ministre, en l'assurance de notre profond respect.



Ghislain Zuccolo

Directeur Général

## Annexe :

Liste des destinataires par courrier postal des « Recommandations non-exhaustives relatives à l'élevage et au transport d'animaux en période de fortes chaleurs » élaborées par Welfarm

---

Nos recommandations ont été adressées à (par ordre alphabétique) :

- Monsieur Christophe BECHU                      Ministre de la Transition écologique et de la Cohésion des territoires
  
- Monsieur François BRAUN                      Ministre de la Santé et de la Prévention
  
- Madame Bérangère COUILLARD              Secrétaire d'État chargée de l'Écologie
  
- Monsieur Marc FESNEAU                      Ministre de l'Agriculture et de la Souveraineté alimentaire
  
- Monsieur Antoine PEILLON                    Secrétaire général à la Planification écologique